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Alcanzamos el octavo mes del año.  
Es un mes especialmente mariano. 

En su ecuador, celebramos la Asunción 
de Nuestra Señora. Es un día muy bonito, 
vinculado a la devoción a la Madre de 
Jesús y a un dogma que remite al modo 
de vida del que disfrutaremos en el cielo. 
Ella es, junto a su Hijo, primicia. Además, 
es una fiesta que también supone un 
aldabonazo a la espiritualidad, por si 
alguien se despista en el cuidado de la 
vida interior.

Escribía Antonio Gala: «Veranear es 
trasladarse, fugarse casi, ser un poco otro, 
trastornar los horarios, las costumbres, 
transigir, curiosear, exaltarse, 
olvidarse». No olvidemos en el estío lo 
verdaderamente importante. Aunque 
seamos conscientes de que el verano, con 
su agosto, es la estación propicia para 
vivir de otra manera, descansando. ¡Qué 
importante es la teología del ocio! 

AlimentA lA virtud

En los días de agosto, conviene alimentar 
la virtud porque en verano los cuerpos se 
calientan y las almas se enfrían. Todo, en 
verano, cambia de color, también algunas 
almas. Todo bulle, reluce, se exhibe, 
canta, se engríe. Brota el sudor lo mismo 
que un rocío, advertirá Gala.

De sobra sabes que es necesario 

descansar. Pero recuerda descansar 
bien, en Dios. Que el veraneo sea 
una ocasión para crecer más como 
creyente. Cuida la oración, porque 
como otras realidades necesita ser 
alimentada. Conjugándola con altas 
dosis de libertad. Agosto es un mes para 
reencontrarse, probablemente también 
contigo mismo. Pues ¡adelante! Pero 
viviendo como hijos e hijas de luz. 
Cuidando el tipo de vacaciones, el 
tiempo invertido en la oración, el 
gasto económico. Que no se te vaya 
la cabeza. Y vive, por unos días, sin 
preguntas ni respuestas. Evitando 
a toda costa preguntas incómodas.  
Ya saldrán cuando tengan que salir. 
Emergerán naturalmente. Ofreciendo 
certero consejo, llegado el caso, sin 
más trascendencia que la que deja 
una sentencia corta e iluminadora.  
Posibilitando en libertad el encuentro 
bañado por la ternura, el cariño y la 
complicidad, especialmente con Cristo, 
que regala una conversación a corazón 
descubierto, sin juicio ni escrúpulo; un 
sorbo de vida que se vive como único 
en compañía de quien es el amigo con 
mayúscula. Que no te importe perderte 
si te pierdes en sus caminos para luego 
volver a la senda que nunca debiste 
abandonar.    
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Cada rincón de la 
diócesis celebra 

a la Virgen

2

Agosto y sus cosas
Es difícil encontrar en la 
diócesis de Málaga un pueblo 

que no celebre en agosto sus fiestas 
patronales; la mayoría de ellas, en 
torno a la Virgen. La explicación 
es sencilla, como pone de 
manifiesto la fiesta del Emigrante 
en Villanueva del Rosario, una 
celebración que, según explican 
desde el consistorio, «se recuperó 
en 1973 por los emigrantes que 
no podían desplazarse hasta 
la localidad durante las fiestas 
patronales de octubre, en honor 
de Nuestra Señora del Rosario». 
Por lo que el primer fin de semana 
de agosto celebran la romería en 
honor a la patrona. Es la misma 
fecha en la que Sedella celebra sus 
fiestas en honor a la Virgen de la 
Esperanza. Así se puede recorrer la 
geografía de la Diócesis de Málaga 
bajo advocaciones como Fuensanta, 
Virgen de Gracia, Virgen de la 
Cabeza, Virgen de la Oliva y un 
largo etcétera.

A pesar de ello, llama la 
atención que la Virgen de las 
Nieves se celebre el 5 de agosto 
y en diferentes localidades de la 

Diócesis como Gaucín y El Burgo. 
Este último, llegó a contar con el 
convento de Nuestra Señora de las 
Nieves de los carmelitas descalzos, 
del que actualmente solo se 
conservan las ruinas. 

nieves cercA de lA costA

Otro convento dedicado a la misma 
advocación lo encontramos cerca 
de la costa, concretamente, en 
la localidad de Torrox. Y es que, 
como explica su párroco, Miguel 
Antequera, «en el pueblo tenemos 
tres templos, la parroquia de la 
Encarnación, la ermita de San 
Roque y, a la salida del pueblo, el 
convento de la Virgen de las Nieves. 
Este cenobio tiene su origen en 
una antigua ermita situada en un 
cruce de caminos que había entre la 
primitiva calzada romana, que iba 
por toda la costa, y el camino hacia 
la sierra de Granada, que salía justo 
desde la puerta del edificio. Al estar 
situada sobre un mirador, domina 
toda la costa y divisa los cuatro 
puntos cardinales». Antequera 
añade que, «al estar cerca de la 
Maroma, de las Sierras de Tejeda, 

Almijara y Alhama, durante el 
invierno había mucha nieve, por lo 
que los arrieros, antes de empezar 
a subir para atravesar la sierra, 
venían a encomendarse a Nuestra 
Señora de las Nieves, patrona de 
Torrox. En toda la zona se le tiene 
un cariño especial; mucha gente 
que tuvo que emigrar vuelve en 
agosto para la fiesta de la Virgen».

Pero la fiesta por antonomasia 
del mes de agosto en toda la 
geografía malagueña es la 
Asunción de la Virgen, el día 
15, que, además, es la titular de 
las parroquias de Gibralgalia, 
Cómpeta, Colmenar, Almogía 
y la de la Cruz del Humilladero 
en la capital. Este dogma lo 
proclamó el papa Pío XII en 1950 
en la constitución apostólica 
“Munificentíssimus Deus” y 
afirma, como explica el teólogo 
Emilio López Navas, que «la 
Madre del Señor no podía haber 
sentido la corrupción de la carne, 
ya que, si Jesús la había elegido 
puerta de entrada al mundo, no 
podía no regalarle estar en el cielo 
en cuerpo y alma junto a Él».

El 15 de agosto se celebra la fiesta de la Asunción de la Virgen al cielo, pero durante el mes de agosto 
son numerosas las fiestas en torno a María bajo diferentes advocaciones en toda la diócesis de Málaga, 
aprovechando que muchos de sus devotos regresan a su pueblo en estas fechas

JORGE FUEMBUENA

RAFAEL J. PéREz PALLARéS
delegado de medios de comunicación social

Virgen de las Nieves de Torrox  GRUPO PARROQUIAL NTRA. SRA. DE LA ENCARNACIÓN

Beatriz Lafuente  @beatrizlfuente
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La obra del tejado a dos aguas de la 
Catedral es la solución de las cubiertas 
propuesta por Ventura Rodríguez en 
1764 y que permitirá ahora acabar con 
el mayor problema de conservación 
del templo: las humedades y 
filtraciones que ponen en peligro tanto 
al monumento como a las personas 
que lo visitan.

El sacerdote Manuel Jiménez, 
párroco de Los Boliches, 
manifiesta su alegría a este 
respecto: «Siempre que voy 
a la Catedral elevo los ojos 

para admirar el precioso techo. Y 
siempre me surge la misma inquietud: 
“Ojalá algún día se puedan quitar 
las redes de protección porque ya no 
haya peligro de desprendimiento y 
podamos disfrutar de nuestra Catedral 
en todo su esplendor”. Pues ese día 
ha llegado: con la buena noticia de la 
obra, todos los malagueños podremos 
sentir que esa casa de todos va a seguir 
siéndolo por muchos siglos más. 
Nosotros la recibimos de aquellos que 
trabajaron y aportaron sus recursos 
y ahora es responsabilidad nuestra. 
No hace falta que se escriban en las 
paredes: con nuestra aportación 
económica, nuestros nombres estarán 
por siempre, mirando al cielo y 
protegiendo el suelo, en ese tejado que 
preservará el templo y lo conservará 
para el futuro». 

La Hermana Ruth es 
religiosa de la comunidad 
de auxiliares parroquiales 
de Cristo Sacerdote que 
atiende la Catedral desde 

hace más de 25 años. Ella es testigo 
de excepción del «gran problema 
generado por la falta del tejado que 
ha venido provocando toda clase de 

fisuras, goteras y desprendimientos 
que, nosotras y el personal del 
templo, advertimos en el día a día 
de nuestro trabajo». Destaca «el 
empeño y dedicación que, desde 
que me encuentro en Málaga, ha 
desarrollado el Cabildo para subsanar 
este problema». La religiosa se 
congratula por el comienzo de las 
obras afrontando «las molestias 
que se puedan presentar durante su 
transcurso con toda la ilusión de saber 
que, una vez concluidas, contaremos 
con una Catedral que lucirá más bella 
y segura».

También el mundo cofrade 
malagueño ha apoyado 
con entusiasmo esta obra, 
destacando las aportaciones 
económicas realizadas por la 

Agrupación de Cofradías de Semana 
Santa de Málaga y, en particular, 
algunas hermandades de Pasión 
o la Hermandad de la Victoria. 
Tomás Galiana, recién elegido 
como hermano mayor del 
Sepulcro (Málaga), afirma 
que, en este proyecto, «los 
cofrades debemos jugar un 
papel esencial», pues «las 
estaciones penitenciales 
están unidas a este lugar 
sagrado y de encuentro 
cristiano». Sumarse 
al apoyo a esta obra 
histórica debe ser, 
para Galiana, una 
muestra de «nuestro 
compromiso como 
cofrades, siempre 
a la vanguardia en 
la protección y 
difusión de nuestro 
patrimonio».
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El tejado de la Catedral, una obra de todos y para todos
LA CATEDRAL DE MÁLAGA

Torre de la Catedral de Málaga     FERNANDO ALDA

Antonio Moreno @antonio1moreno

Donativos 
online a beneficio 

de las obras 
de la Catedral

Y es que, como recuerda el 
canónigo, también delegado 

diocesano de Cáritas y párroco 
de Santo Domingo, Antonio 
Collado, «nuestra Catedral 

de Málaga es, en primer lugar, un 
gran legado cultural que generaciones 
anteriores a la nuestra construyeron, 

embellecieron y cuidaron. Ese esfuerzo, 
hoy, nos permite a nosotros disfrutar 
de este bello y emblemático edificio. 
También es un símbolo religioso que 

invita a todos los visitantes de cualquier 
credo o cultura a descubrir la presencia 

de lo sagrado y les recuerda que Dios ha 
puesto su tienda entre nosotros y que 

el hombre y la mujer de nuestro tiempo 
no caminan solos. Para los católicos, 

es la Iglesia madre, desde donde el 
pastor de la Diócesis ejerce uno de sus 

ministerios más sagrados, el de la 
enseñanza de la fe. Tiene en ella su 
cátedra, de ahí le viene el nombre. 

Y para todos los malagueños es 
una seña de identidad de esta 

“Ciudad del Paraíso y de la 
Luz” que tiene en nuestra 

Catedral un verdadero Edén 
religioso, cultural y artístico 

que merece la pena ser 
conservado».

Desde 
el ámbito 

educativo, 
la directora 
del Colegio 

Diocesano 
La Presentación, 
Laura Berrocal, 

insiste en este aspecto: 
«es deber de todos 

conservarla y cuidarla 
para que todas las 

generaciones puedan 

disfrutar de ella. Es muy importante 
que el alumnado de toda la provincia 

pueda conocerla, estudiarla y admirarla; 
que los niños y niñas de Málaga puedan 
saber lo que hubo y lo que hay», por lo 

que invita a los centros educativos de la 
diócesis «a que tengan iniciativas para 

recaudar dinero para la conservación de 
nuestro monumento más preciado».

Este llamamiento lo 
secunda también desde el 

ámbito de las asociaciones 
y movimientos Gregorio 

Chamorro, presidente de 
la Adoración Nocturna Española: 
«Tenemos que animarnos todos, 
colaborar económicamente y con 

generosidad. Es el templo de todos 
y nos necesita a todos». Y propone 

acciones concretas: «¡Qué alegría 
te dará cuando pienses que esas 

cervezas que no tomaste, ese viaje 
al que renunciaste o ese coche viejo 
que apuraste un añito más para dar 

un dinero, se han convertido en unos 
ladrillos, en unas tejas para poder 

decir a tus descendientes “yo allí puse 
un par de tejas”! No olvidemos que 

muchos “pocos” hacen mucho».
Por su parte, Alfonso 
Bravo, feligrés de San 

Gabriel en Málaga capital, 
se convierte en portavoz de 
los fieles de las parroquias, 

afirmando que «como cristiano y 
malagueño estoy orgulloso de nuestra 
ciudad y de nuestro templo principal, 

que es muy importante desde el punto 
de vista religioso y arquitectónico. 
Por eso es necesario y justo tomar 

conciencia y contribuir a este 
proyecto que hemos heredado y que 

seguirán heredando las generaciones 
venideras».

El 30 de junio se reabrió oficialmente la obra de la Catedral, 240 años después de su interrupción. 
Una iniciativa que ha unido a toda la comunidad católica malagueña y que se abre a la ciudad entera. 
Como muestra de ello, un grupo de sacerdotes, religiosos y seglares manifiestan unánimes su apoyo 
a este proyecto emblemático y su deseo de que pronto sea una realidad

https://twitter.com/antonio1moreno
https://www.diocesismalaga.es/yoconmicatedral/
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014056936/yo-con-mi-catedral/
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El mes de agosto es, 
para la mayoría, un 

tiempo de relax: vacaciones 
para muchos, ferias, playa, 
comidas especiales, largas 
veladas... Pero la relajación de 
las distintas facetas de la vida 
necesita también sus límites 
para evitar consecuencias 
indeseables: depresión 
postvacacional, quemaduras 
solares y todo tipo de excesos 
de los que luego resulta difícil 
reponerse.

sAntos en rescAte 
También en la vida de fe, al 
bajar el ritmo de nuestros 
encuentros y celebraciones, 
los creyentes corremos el 
riesgo de alejarnos en exceso 
de quien da sentido a nuestra 
existencia, perdiéndonos en 
el vacío de nosotros mismos. 
A este respecto, la liturgia 
viene a echarnos una mano 
con la celebración, este mes, 
de un buen puñado de fiestas 
de santos universales que 
la Iglesia nos ofrece como 
ejemplo para mantener viva la 

llama de la fe.
El 4 de agosto, por ejemplo, 

es el día de san Juan María 
Vianney, el santo cura de Ars, 
patrono de todos los párrocos 
del mundo. Sus carencias 
culturales e intelectuales le 
supusieron un duro reto a 
la hora de estudiar para ser 
sacerdote. Pero la llamada 
del Señor era tan fuerte que, 
aunque a duras penas, logró 
ordenarse a los 29 años, siendo 
enviado a la pequeña aldea de 
Ars. 

Su ejemplo de servicio al 
pueblo, sobre todo a los más 
necesitados, y los sabios 
consejos cuando se sentaba en 
el confesionario lo convirtieron 
pronto en un fenómeno de 
masas, un auténtico misionero 
de la misericordia de Dios. 
Su ejemplo nos habla de la 
gracia divina, del fuego del 
Espíritu, que transforma a las 
personas que se dejan hacer 
por el Señor, potenciándolas 
y elevándolas hasta límites 
insospechados. En Juan María 
corroboramos que Dios no elige 

a los capaces, sino que capacita 
a los que elige. 

mártires

Pero si hay un santo cuya 
sola mención se relacione 
con el calor, ese es san 
Lorenzo. Tanto es así que 
al propio astro rey se le ha 
bautizado popularmente con 
su nombre. La elección del día 
de su fiesta, el 10 de agosto, 
tradicionalmente considerado 
el día más caluroso del año, no 
es casual, sino que tiene que 
ver con su martirio, asado al 
fuego en una parrilla. Sabemos 
de él que era uno de los siete 
diáconos de la Iglesia de 
Roma durante la persecución 
de Valeriano a mediados del 
siglo III. El emperador le 
prometió salvarlo del martirio 
si le llevaba las riquezas de 
la Iglesia. Él le pidió tres días 
para reunirlas y, pasado el 
tiempo, se presentó junto 
a la multitud de pobres que 
atendía la comunidad cristiana. 
“Aquí tienes, las riquezas 
de la Iglesia”, contestó al 

Santos de agosto, testigos de la fe más ardiente
El calendario del mes de agosto está plagado de fiestas de algunos de los santos más populares del 
santoral cristiano. Los días más cálidos del año coinciden con las fiestas de santos cuyo ardor por el 

Evangelio no quedó solo para sí sino que prendió y sigue ardiendo hoy en el corazón 
de toda la comunidad cristiana 

Greg Gulik     PEXELS

Antonio Moreno                                              @antonio1moreno

decepcionado gobernante que, 
inmediatamente, lo condenó a 
muerte.

Otro santo de agosto que 
tuvo que enfrentarse a la 
autoridad para defender 
la verdad de la fe es el que 
celebramos el 14 de agosto, 
san Maximiliano María Kolbe. 
Este sacerdote fundó diversos 
medios de comunicación 
católica que no gustaron nada 
al régimen nazi, por lo que fue 
deportado a diversos lugares 
de cautiverio y, finalmente, 
internado en el campo de 
exterminio de Auschwitz. 
Allí se ofreció como víctima 
en rescate de un compañero, 
padre de familia, al que iban a 
matar. En una época como la 
nuestra, cuando las ideologías 
vuelven a retorcer la verdad del 
ser humano hasta desfigurarlo, 
su testimonio nos habla de 
no tener miedo a defender 
la dignidad de los hombres y 
mujeres de nuestro tiempo, 
creados a imagen y semejanza 
de Dios.

Fue precisamente esa 

dignidad la que defendió el 
santo aragonés del siglo XVI 
cuya fiesta celebramos el 20 de 
agosto, con la obra que puso 
en marcha en Roma. Se trata 
de san José de Calasanz, que, 
viendo la pobreza material y 
espiritual de los niños, puso 
en marcha la que sería la 
primera escuela gratuita de 
la historia. Aquellas escuelas 
piadosas, escuelas “pías”, 
dieron lugar a la congregación 
de los “escolapios” que todavía 
hoy trabaja por la educación de 
millones de niños y jóvenes.

mAdre e hijo

El 27 y 28 de agosto 
celebramos, respectivamente, 
las fiestas de una madre y 
su hijo: santa Mónica y san 
Agustín. Naturales de Tagaste 
(actual Argelia), ella era 
cristiana, pero su hijo prefería 
desperdiciar su vida viviendo 
disipadamente y siguiendo 
doctrinas extrañas. 

Precisamente en el mes de 
agosto del año 386, Agustín lee 
por casualidad un fragmento 

de una carta de san Pablo que 
le hace abrazar la fe. Elegido 
después obispo de Hipona, sus 
numerosos escritos y su sabia 
doctrina lo convirtieron en 
lo que es hoy, uno de los más 
grandes santos que ha dado 
la Iglesia, que lo coronó con el 
título de doctor. Su madre, que 
tanto lloró por su conversión, es 
testimonio para tantas madres 
y padres que sufren a causa del 
abandono de la fe por parte de 
sus hijos. Es una invitación a 
rezar por ellos sin descanso.

Otros muchos santos como 
santo Domingo de Guzmán 
(8 de agosto), fundador de 
los dominicos; santa Elena 
(18), a quien debemos los 
principales santuarios hoy en 
Tierra Santa; san Bernardo 
(20), fundador de la órden del 
Císter; santa Rosa de Lima 
(23), primera santa americana; 
san Bartolomé (24), uno de los 
doce apóstoles; o san Ramón 
Nonato (31), patrón de las 
embarazadas, completan el 
brillante mes de agosto del 
almanaque cristiano.

https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014057851/santos-y-santas-de-agosto-testigos-de-la-fe-mas-ardiente/
https://twitter.com/antonio1moreno


Sábado 26 de agosto, por la tarde, entronización de 
la imagen de la Victoria en su trono de traslado.

Domingo 27 de agosto, salida a las 8.15 horas rezando el 
Rosario de la Aurora con la imagen de Santa María de la 
Victoria para su traslado desde la Basílica de la Victoria 
hasta la Catedral, donde tiene prevista la llegada a las 

10.00 horas, para celebrar la Santa Misa.

Desde el 30 de agosto al 7 de septiembre tiene lugar 
la solemne novena, a las 19.30 horas, predicada 

por el sacerdote Javier Guerrero, vicario para la 
Evangelización.

El martes 5 de septiembre, tras la 
celebración, se entregarán las medallas a 
los hermanos que lo hayan solicitado. 

El miércoles 6 de septiembre, a las 18.45 horas tendrá 
lugar la consagración de los niños a Santa María de la 
Victoria.  
 
El jueves 7 de septiembre, la Hermandad de Santa María 
de la Victoria ha solicitado que le sea impuesta la medalla 
de oro de la Hermandad a Miguel Ángel Orellana Ortega en 
el ofertorio.

El día 8 de septiembre se celebra, a las 11.30 horas, la Misa 
Estacional. El acompañamiento musical correrá a cargo 
de la Coral Santa María de la Victoria. A las 19.30 horas 
comenzará la Solemne Procesión desde la Catedral hasta 
su Basílica Real Santuario. A las 20.00 horas, cuando se 
prevé que salga del primer templo malagueño la imagen 
de la Victoria, se invita a los templos de Málaga a que 
hagan repicar sus campanas.
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Natural de Urda, en Toledo, 
¿se siente ya malagueño de 

adopción?
Así es, vine por tres años, en 1999, 
y ya vamos por 24. Pronto celebro 
mis bodas de plata en la Iglesia 
malagueña. Estoy muy contento 
de todo lo vivido desde mi primer 
nombramiento en Cuevas de San 
Marcos y Cuevas Bajas; en María 
Madre de Dios en el barrio de la 
Luz; en el Seminario, como rector 
del Menor y vicerrector del Mayor 
y, desde 2014, en Santa María del 
Mar y San Miguel, en Torremolinos, 
y Guadalmar. Desde 2020, 
compatibilizo la parroquia con la 
Vicaría para la Evangelización y la 
docencia en los Centros Teológicos.
¿Cómo recibió la propuesta de la 
Hermandad de la Victoria de ser el 
predicador de este año?
Me sorprendió muchísimo, pues 
no soy malagueño de nacimiento 
aunque me sienta de adopción, pero 

a la vez me hizo ilusión porque para 
mí la Virgen de la Victoria ha sido 
una vecina muy buena a la que veía 
y ante la que rezaba con frecuencia 
en mis años como formador del 
Seminario Diocesano. Acogí el 
nombramiento con mucha ilusión 
y entusiasmo y con la gratitud 
de sentirme querido y valorado 
concediéndome esta tarea que 
pienso que es muy importante para 
nuestra Diócesis y nuestra ciudad. 
¿Quién es la Virgen de la Victoria 
para usted? Además de una 
vecina maravillosa en sus años de 
Seminario.
Ha sido una muy buena vecina 
durante muchos años. Para mí, la 
Virgen es la Madre con cualquier 
advocación, pero cuando le ponemos 
el nombre de Victoria es la Madre de 
Málaga y de todos los malagueños. 
Ante ella rezo por tanta gente a la 
que la Virgen cobija, escucha y de la 
que es compañera de camino; y por 

tantas personas e historias que hay 
por debajo de ese camarín, desde los 
Reyes Católicos. Para mí, la Virgen 
de la Victoria es Madre, amiga y 
compañera. Pienso que una de las 
palabras más bonitas que hay en 
nuestro diccionario es “madre” y 
Ella lo es, nos escucha y después le 
cuenta nuestras cosas a su Hijo.
¿Una recomendación para vivir 
este año la fiesta de la Victoria?
Lo primero, que nos pongamos bajo 
su manto y que allí le contemos 
nuestra vida, nuestra historia, 
nuestros problemas, nuestras 
inquietudes, nuestros proyectos… 
Dejemos que Ella sea nuestra 
Patrona, es decir, nuestro modelo, 
en el que nos fijamos para actuar 
en nuestra vida. Dejemos que nos 
dirija a su Hijo Jesús y asumamos el 
reto y la tarea de contar a los demás 
que Dios nos ama y que una de las 
primeras que nos lo demuestra es su 
Madre María. 

«La Virgen de la Victoria es 
la Madre de Málaga»

Javier Guerrero García, vicario episcopal para la Evangelización y párroco de Santa María del 
Mar, en Torremolinos, es el predicador de la novena en honor a Santa María de la Victoria, 

Patrona de la Diócesis y de la ciudad de Málaga. La predicación tendrá lugar del 30 de 
agosto al 7 de septiembre, a las 19.30 horas, en la Catedral 

     ARCHIVO REAL HERMANDAD DE SANTA MARÍA DE LA VICTORIA

Actos con motivo de la fiesta de la Patrona de la Diócesis

Encarni Llamas   @enllamasfortes

https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014057884/la-virgen-es-la-madre-y-con-el-nombre-de-victoria-es-la-madre-de-malaga/
https://twitter.com/enllamasfortes
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014057892/actos-con-motivo-de-la-fiesta-de-la-patrona-de-la-diocesis/
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Con fecha de 7 de julio, el 
Sr. Obispo hizo públicos 

los siguientes nombramientos:  
José Luis Bellón Márquez, 
párroco de Nuestra Señora 
de Fátima (Málaga); Santiago 
Bremermann Medina, párroco 
de Santa Ana (Alfarnate) y Santo 
Cristo (Alfarnatejo); Rubén 
Montoya Cejudo, párroco de San 
Antonio de Padua (Frigiliana) y 
Nuestra Señora de las Maravillas 
(Maro); Álvaro López Cardosa, 
párroco de Purísima Concepción 
(Alameda) y Nuestra Señora de 
las Virtudes (Fuente de Piedra); 
Andrés Merino Mateo, párroco de 
Nuestra Señora de la Encarnación 
(Alhaurín el Grande); Arturo 
Masegosa Medina, vicario 
parroquial de María Auxiliadora 
(Villafranco del Guadalhorce) y 
vicario parroquial de San Juan 
y San Andrés (Coín); Jaume 
Gasulla Felices, párroco de Virgen 
Milagrosa y San Dámaso (Málaga) 
y capellán del Hospital Civil de 
Málaga; Milton Benedicto Goytia 
Chambi, párroco de Nuestra 

Señora del Socorro (Casabermeja) 
y párroco de Inmaculada 
Concepción (Villanueva de la 
Concepción).

cApitAl y provinciA

También con esa fecha 
se hicieron públicos los 
nombramientos de Miguel 
Ángel Merced Reyes, párroco de 
Nuestra Señora de la Consolación 
(Villanueva de Algaidas) y 
párroco de San Pedro Apóstol 
(Villanueva de Tapia); Miguel 
Ángel Reina López, párroco de 
San Sebastián (Gaucín), Santiago 
el Mayor (Estación de Gaucín), 
Nuestra Señora de la Encarnación 
(Benarrabá) y San Isidoro 
(Benadalid); Gerardo Rosales 
López, párroco de San Antonio de 
Padua (Ronda) y capellán de las 
Hermanas Clarisas del Convento 
del Patrocinio (Ronda); Aaron 
Benzaquen Vera, párroco de San 
Marcos Evangelista (Cuevas de 
San Marcos) y San Juan Bautista 
(Cuevas Bajas); Blas Cerezo 
Domínguez, vicario parroquial de 

María Madre de Dios (Málaga); 
Antonio Javier Castilla Delgado, 
vicario parroquial de Nuestra 
Señora de la Asunción y vicario 
parroquial de San Vicente de 
Paúl (Málaga); José Amalio 
González Ruiz, párroco de María 
Auxiliadora (Villafranco del 
Guadalhorce) y Germán García 
Ruiz, párroco de Santa Ana 
(Alozaina), San Miguel (Tolox) y 
Santiago Apóstol (Casarabonela).

Últimos nombrAmientos

El 31 de julio, se incorporaron 
a estos los nombramientos de 
Francisco de Paula Hierro de 
Bengoa como vicario parroquial 
de San Patricio (Málaga) y Juan 
Carlos Millán Guerrero como 
vicario parroquial de San Juan 
Bautista (Vélez-Málaga) y 
párroco de Santa Catalina Mártir 
(Arenas), Inmaculada Concepción 
(Daimalos) y San Isidro Labrador 
(Trapiche).

La actualización continua de 
este listado se encuentra en la web 
diocesismalaga.es.

Nuevos 
nombramientos
diocesanos

Durante estos meses, el Sr. Obispo hace públicos nuevos nombramientos diocesanos. Recogemos en estas líneas 
los últimos publicados al cierre de esta edición, y que corrresponden a los destinos pastorales dados a conocer 
hasta el 31 de julio de 2023. Pueden consultarse actualizados en cualquier momento en la web diocesismalaga.es

Sacerdotes durante la Misa Crismal       ENCARNI LLAMAS

Salvaguardas de 
la fe de nuestros 
antepasados

El objetivo de la Jornada Pro 
Templos es «conseguir fondos 

para rehabilitar aquellos edificios 
que no se pueden acoger a otro 
tipo de ayudas y subvenciones», 
según expresa Rafael Carmona. «El 
ejercicio pasado, la inversión de la 
Diócesis de Málaga para este fin 
ascendió a tres millones de euros, 
incluyendo, entre otras, acciones en 
los Capuchinos de Antequera, San 
Miguel de Nerja y San Lorenzo del 
Valle de Abdalajís», explica.
Pablo Pastor, arquitecto técnico 
del Obispado, detalla que «hay 
actuaciones urgentes que acometer, 
como la ermita de San Isidro 
Labrador en el Trapiche (Vélez-
Málaga) y la iglesia de la Inmaculada 
Concepción en Daimalos, que 
permanecen cerradas». Aunque 
de manera permanente la Diócesis 
realiza trabajos para evitar el 
deterioro del patrimonio, «sin la 
contribución de estas campañas, 
sería imposible atender las 
necesidades de rehabilitación y el 
mantenimiento de los numerosos 
templos, muchos de ellos con 

protección Patrimonial». 

unA tAreA de todos

Como afirma Carmona, «es un 
deber salvaguardar la fe de nuestros 
antepasados, que se ha labrado 
en piedra en estos templos que 
sirven para alabar a Dios». Por 

ello, la campaña pretende ser 
«un revulsivo para lograr que los 
cristianos de la diócesis tomen 
conciencia del estado de nuestro 
patrimonio y sean solidarios 
en recuperar los templos más 
deteriorados y excluidos de otro tipo 
de ayudas». 

El segundo domingo de agosto, la Diócesis de Málaga celebra la Jornada Pro Templos para asegurar el cuidado 
de las iglesias y capillas de toda la geografía diocesana. Este año tiene como lema “La Iglesia es tu casa”. El 
ecónomo diocesano, Rafael Carmona, y el arquitecto técnico Pablo Pastor invitan a colaborar a fieles y visitantes

Ana Medina @_anamedina_

SERVICIOS PASTORALES PRO TEMPLOS

Arreglo de la cubierta de la ermita de Ntra. Sra. de las Nieves, de Torrox, cuyo registro más antiguo data de 1627, y que ha sido restaurada este año

La parroquia de Santa María de la Amargura en Málaga capital, erigida 
en 1953, ha sido una de las acciones patrimoniales llevadas a cabo este 
año. Se le ha dotado de nueva solería, renovando la pintura interior y 
exterior, reordenando las estancias parroquiales, creando una nueva 
sacristía más amplia, un nuevo columbario, zona de taller, cocina y sala 
de reuniones, entre otras intervenciones. Las obras han ascendido a 
443.657,09 euros, sufragados por la parroquia y el Obispado de Málaga.

Santa María de la Amargura

 @diocesismalaga

El 17 de julio falleció el 
sacerdote diocesano Ignacio 
Mantilla (Antequera, 1933), 
párroco histórico de la Victoria, 
quien sirvió también en 
Istán, Vélez-Málaga y en las 
parroquias de San José Obrero, 
Corpus Christi y San Lázaro.

Falleció 
D. Ignacio Mantilla

https://twitter.com/_anamedina_
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014057811/la-iglesia-tu-casa-campana-pro-templos/
https://www.diocesismalaga.es/nombramientos/2014057520/nuevos-nombramientos-diocesanos-23-de-junio/
http://twitter.com/diocesismalaga
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FORMACIÓN

GOSPEL  

ÉVANGILE

EVANGELIO EN IDIOMAS 
Y LENGUA DE SIGNOS

EVANGELIUM 

EVANGELIE

VÍDEO EN LENGUA DE 
SIGNOS ESPAÑOLA

CON OTRA MIRADA

pachifano

pachi fano

Este verano contigo, bajo tu protección TOTAL

Betania,
lumbre para quien sufre

soledad en el alma;
nido para quien vuela
con alas, pero sin casa.

Betania,
hogar para quien anhela
compañía y una manta;
fogón para quien añora 
comida cálida y cercana.

Betania,
refugio para quien se siente 
perdido en la noche;
hombro para quien llora
su mal de amores.

Betania,
banquete para quien está falto 
de risas y abrazos;
y perfume para quien deambula
con pies fatigados.

Quiero ser Betania,
casa abierta, 
para todos y sin puertas,
sin preguntar 
por identidades y procedencias.

Quiero ser Betania
y así acunar
soledades y tristezas.

#PARAMEDITAR 

FERMÍN NEGRE

@ferminnegre Fermín Negre

  PEXELS-AMANDA KLAMROWSKI

Para estudiar la Licenciatura 
hay que tener cursado el 

Bachillerato-Grado en Teología, 
que también se imparte en este 
Centro Teológico diocesano. 

Los estudios se desarrollan en 
dos cursos. Las clases tendrán 
lugar en el Seminario Diocesano los 
lunes por la mañana y por la tarde 
y los martes por la mañana, y esta 
etapa se cerrará con la elaboración 
y defensa de un Trabajo Final de 
Máster. 

ofertA formAtivA completA

Además de esta nueva oferta 
formativa, la Iglesia de Málaga sigue 
ofreciendo el Grado y Máster en 
Ciencias Religiosas, con parte de las 
asignaturas a distancia, y la Escuela 
Teológica San Manuel González. 

Son ya 53 los licenciados por 
el Instituto Superior de Ciencias 
Religiosas San Pablo (ISCR). 
José Antonio Aguilar, diácono 
permanente, fue el último en 
defender su tesina sobre los orígenes 
del cristianismo y su trasfondo judío 
y, al concluir esta etapa formativa, 

afirmaba que es «de los que piensa 
que el cristiano debe estar en un 
permanente estado de formación, 
en formación continua, eso sí, 
cada uno según sus posibilidades y 
circunstancias, pues en un mundo 
tan secularizado, la formación es una 
inmensa ayuda para dar razones de 
nuestra fe».

Algunos alumnos han conocido el 
ISCR gracias a la Escuela Teológica 
San Manuel González. Fue el 
caso de Julián Guzmán, médico 
de profesión, quien terminó el 
Bachiller en Ciencias Religiosas el 
curso pasado: «Lo que me animó 
a comenzar estos estudios de 
Teología fue la entonces Escuela de 
Agentes de Pastoral (hoy Escuela 
Teológica). Me matriculé y la cursé 
y mis compañeros de aquella 
época me decían que a mí me iba 
a resultar muy corta y que al final 
terminaría cursando Teología, como 
así fue». Maribel Ruiz es profesora 
de Religión y también concluyó el 
Bachiller en Ciencias Religiosas el 
curso pasado. Ella recomienda, con 
decisión, estos estudios y aconseja 

«ir con mente y corazón abiertos, 
para que se vayan filtrando todas 
las palabras que recibes de cada 
una de las personas que te vas 
encontrando. No hay un profesor 
mejor ni peor que otro, cada uno 
tiene su estilo, pero todos tienen un 
punto en común: dicen la verdad».

Horacio Llamas, historiador y 
trabajador en un museo de la capital, 
también concluyó el Bachiller en 
esta especialidad y explica que lo 
que a él le animó a matricularse 
fue que «vivimos en un mundo 
complejo y, muchas veces, al hablar 
de Dios, encontraba limitaciones 
propias. Era capaz de expresar mi 
experiencia personal de fe, pero sin 
la profundidad suficiente como para 
que alguien ajeno a experiencias 
similares entendiera las razones 
de mi fe. Tenía amigos que habían 
comenzado a estudiar Ciencias 
Religiosas unos años antes y decidí, 
entonces, profundizar y acercarme 
más a conocer el gran misterio que 
es Dios».

Toda la información, disponible 
en ceset.edu.es.

Málaga estrena Máster 
en Teología Fundamental

Los alumnos están formalizando ya su matrícula para el Máster-Licenciatura en Teología Fundamental, que 
comienza su andadura en el Centro Superior de Estudios Teológicos San Pablo el curso 2023-2024. Se trata de 
un título superior reconocido por el Estado como Máster Universitario

Alumnos y un profesor del CESET, en un descanso      JUAN DURÁN

Encarni Llamas @enllamasfortes

Inercias que se van normalizando e instalando dentro. 
Dinámicas y estilos que van absorbiendo la alegría de 

vivir. 
Rapidación. 
 Dispersión. 
  Activismo. 
   Velocidad infernal. 
    Imparable vértigo. 

Llegar a todo con la lengua fuera y el alma agostada y 
sin agua. Eficacia máxima. Incluso para rezar vamos 
corriendo. Ya no hay reposo ni los domingos. La vida como 
un sprint continuo. Distracción compulsiva. No siempre 
días a tope y agenda repleta significan tener una vida llena 
y satisfactoria. A veces, ocultan el vacío más grande.

¿Dónde encontrar el lugar de la simplicidad, de la 
escucha, de masticar la vida con todo su sabor, de 

desacelerar y existir despacio, del descanso?

fanopatxi

https://www.diocesismalaga.es/buscador/2014056428/evangelio-en-idiomas-y-en-lengua-de-signos-domingo-xxx-del-tiempo-ordinario/
https://www.instagram.com/patxifano/
https://www.facebook.com/Pachi-Fano-2177691738916771
http://twitter.com/ferminnegre
https://www.facebook.com/ferminegre
https://ceset.edu.es/
https://twitter.com/enllamasfortes
https://twitter.com/FanoPatxi
https://twitter.com/FanoPatxi
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En aquel tiempo, al llegar a la región de Cesarea de Filipo, 
Jesús preguntó a sus discípulos: «¿Quién dice la gente 
que es el Hijo del hombre?»

Ellos contestaron: «Unos que Juan Bautista, otros que 
Elías, otros que Jeremías o uno de los profetas».

Él les preguntó: «Y vosotros, ¿quién decís que soy 
yo?»

Simón Pedro tomó la palabra y dijo: «Tú eres el 
Mesías, el Hijo de Dios vivo».

Jesús le respondió: «¡Dichoso tú, Simón, hijo de 
Jonás!, porque eso no te lo ha re velado nadie de carne y 
hueso, sino mi Padre que está en el cielo.

Ahora te digo yo:
Tú eres Pedro, y sobre esta piedra edificaré mi Iglesia, y 

el poder del infierno no la derrotará.
Te daré las llaves del reino de los cielos; lo que ates en 

la tierra, quedará atado en el cielo, y lo que desates en la 
tierra, quedará desa tado en el cielo».

Y les mandó a los discípulos que no dijesen a nadie que 
Él era el Mesías.

Salmo Responsorial: Señor, tu misericordia es eterna, no 
abandones la obra de tus manos.

¿Quién es Picasso? ¿Y María Zambrano? 
¿Quién es Antonio Banderas? ¿Y Chiquito de 

la Calzada? Buscando en la Wikipedia podemos decir 
muchas cosas de estos personajes malagueños que han 
hecho o hacen historia. Pero la pregunta que nos hace 
el evangelio de hoy es mucho más profunda: ¿quién 
es Jesús para ti? Quizá hemos aprendido algo de Jesús 
en nuestras casas o en catequesis; quizá tuvimos una 
maestra de Religión que nos enseñó parábolas y milagros 
de Jesús. Pero la pregunta que nos hace hoy es mucho 
más personal: ¿quién soy yo para ti? Pedro responde con 
sobriedad y contundencia: «Tú eres el Mesías, el Hijo de 
Dios vivo». Quizá nuestra respuesta sea más vacilante, 
insegura o incluso sentimental. Lo importante es dar 
una respuesta, y que esa respuesta se vaya renovando 
en cada etapa de la vida. El traje de comunión se nos ha 
quedado pequeño. Igual, la fe que profesamos aquel día 
en que recibimos a Jesús-Eucaristía. Renovar nuestra fe, 
volvernos a hacer la pregunta sobre qué pinta Jesús hoy 
en mi vida, en estas circunstancias que estoy viviendo, es 
clave para lucir un traje nuevo, el de Jesús, y empezar a 
vivir con Él y como Él. 

En breve iniciamos un nuevo curso pastoral; ocasión 
propicia para acercarnos a nuestra parroquia y comenzar 
una nueva etapa en nuestra vida: re-conectar con Aquel 
que nos pregunta una y otra vez: ¿Quién soy yo para ti?

Nada hay más valioso
COMENTARIO

EVANGELIO Mt 16, 13-20

JESÚS DAVID HURTADO
PROFESOR CENTROS TEOLÓGICOS 
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En aquel tiempo, Jesús se retiró a la región de Tiro y Sidón.
Entonces una mujer cananea, saliendo de uno de 

aquellos lugares, se puso a gritarle: «Ten compasión de 
mí, Señor, Hijo de David. Mi hija tiene un demonio muy 
malo».

Él no le respondió nada. Entonces los discípulos se 
le acercaron a decirle: «Atiéndela, que viene detrás 
gritando».

Él les contestó: «Sólo he sido enviado a las ovejas 
descarriadas de Israel».

Ella se acercó y se postró ante Él diciendo: «Señor, 
ayúdame». 

Él le contestó: «No está bien tomar el pan de los hijos y 
echárselo a los perritos».

Pero ella repuso: «Tienes razón, Señor; pero también 
los perritos se comen las migajas que caen de la mesa de 
los amos».

Jesús le respondió: «Mujer, qué grande es tu fe: que se 
cumpla lo que deseas».

En aquel momento quedó curada su hija.

Salmo Responsorial: Oh Dios, que te alaben los pueblos, 
que todos los pueblos te alaben. 

Metidos de lleno en el tiempo veraniego, la 
Palabra de este domingo, en sus tres lecturas, 

nos muestra claramente que Dios no hace distinciones: la 
salvación que nos trae es absolutamente para todos.

Hoy se nos presenta como modelo una mujer 
cananea, ajena al mundo y a la fe judía –un “perro”, 
como designaban a todos los paganos-. Su hija tiene 
un demonio. Y su prioridad es que sea curada -¡cuántos 
hijos se han salvado por la fe de sus madres!-. Había 
buscado y encontrado al que podía colmar su urgencia. 
Es la fe y no su origen la que da acceso a Jesús. No se 
dejó vencer por el recelo ni la humillación aparente. Su 
oración persistente y confiada sabe esperar. Su confianza 
en Jesús, aunque parezcan migajas, es más grande que 
cualquier desprecio. Y por su fe provoca la admiración de 
Jesús y arranca de Él un milagro que estaba como fuera de 
programa.  ¡Ojalá tuviéramos la fe de esta mujer cananea! 
Una fe sencilla, transparente, inquebrantable, que no 
se arruga ante los obstáculos … capaz de contemplar 
en nuestra vida la presencia de Jesús en el Pan y en la 
Palabra -también en los momentos de “nubarrones”: 
sufrimiento, enfermedad, cruces…- y que pudiéramos oír 
de labios de Jesús: “¡qué grande es tu fe!”.  Hoy también 
nosotros, necesitados de su misericordia, le pedimos: 
“Ten compasión de nosotros, Jesús, Hijo de David, danos 
luz para saber creer, saber pedir, saber amar…”.

Dios tiene paciencia
COMENTARIO

EVANGELIO Mt 15, 21-28

FRANCISCO JAVIER GUERRERO
PROFESOR CENTROS TEOLÓGICOS 

Después de que la gente se hubo saciado, Jesús apremió a 
sus discípu los a que subieran a la barca y se le adelantaran 
a la otra orilla, mien tras Él despedía a la gente. Y, después 
de despedir a la gente, subió al monte a solas para orar. 
Llegada la noche, estaba allí solo. Mientras tanto, la barca 
iba ya muy lejos de tierra, sacudida por las olas, porque el 
viento era contrario. De madrugada se les acercó Jesús, 
andando sobre el agua. Los discípulos, viéndole andar 
sobre el agua, se asustaron y gritaron de miedo, pensando 
que era un fantasma. Jesús les dijo en seguida: «¡Ánimo, 
soy yo, no tengáis miedo!» Pedro le contestó: «Señor, 
si eres tú, mándame ir hacia ti andando sobre el agua». 
Él le dijo: «Ven». Pedro bajó de la barca y echó a andar 
sobre el agua, acercándose a Jesús; pero, al sentir la fuerza 
del viento, le entró miedo, empezó a hundirse y gritó: 
«Señor, sálvame». En seguida Jesús extendió la mano, 
lo agarró y le dijo: «¡Qué poca fe! ¿Por qué has dudado?» 
En cuanto subieron a la barca, amainó el viento. Los de 
la barca se postraron ante Él, diciendo: «Realmente eres 
Hijo de Dios».

Salmo Responsorial: Muéstranos, Señor, tu misericordia 
y danos tu salvación.

En el evangelio de hoy vemos un reflejo de 
nuestra vida de fe. Tras un momento de gloria 

–la multiplicación de los panes y los peces- viene uno 
de vulnerabilidad. Se nos dice que Jesús se retiró solo al 
monte a orar, indicando a sus discípulos que subieran 
a la barca y lo esperaran en la otra orilla. Nos podemos 
imaginar el estado de confusión de los discípulos, pues a 
buen seguro se preguntarían cómo es posible que tras un 
milagro de esa envergadura –que suscitó gran entusiasmo 
entre la multitud- todo acabe de esa manera. ¡Cuántas 
veces querríamos instalarnos en la comodidad de los 
momentos de gloria! ¡Con lo bien que nos ha ido en esta 
parroquia, en este grupo... Señor, ¿cómo nos mandas a 
otro lugar?! La tormenta les sobrevino «cuando estaban 
lejos de la orilla». Hagamos memoria de las veces que 
nos ha sorprendido una tormenta lejos de nuestra orilla, 
de nuestras seguridades. Las olas zarandean nuestra 
barquilla... y parece que el oscuro abismo va a tragarnos. 
Pero, en medio del mar embravecido, aparece el Señor 
y nos dice: «¡Ánimo, soy yo, no tengáis miedo!». El 
evangelio de hoy nos ofrece esperanza. Como Pedro, 
respondemos con entusiasmo al Señor, pero el miedo nos 
hunde en cuanto llegan las dificultades. Debemos recordar 
una verdad esencial: ¡no nos salvamos nosotros, nos salva 
Cristo! Por eso debemos tener siempre, especialmente en 
medio de las tormentas, los ojos fijos en Jesús.

Los ojos fijos en Jesús
COMENTARIO

EVANGELIO Mt 14, 22-23

ANDRÉS GARCÍA INFANTE
PROFESOR CENTROS TEOLÓGICOS 

En aquel tiempo, Jesús tomó consigo a Pedro, a Santiago 
y a su hermano Juan, y subió con ellos aparte a un 
monte alto. Se transfiguró delante de ellos, y su rostro 
resplandecía como el sol, y sus vestidos se volvieron 
blancos como la luz. De repente se les aparecieron Moisés 
y Elías conversando con Él. 

Pedro, entonces, tomó la palabra y dijo a Jesús: «Señor, 
¡qué bueno es que estemos aquí! Si quieres, haré tres 
tiendas: una para ti, otra para Moisés y otra para Elías».  
Todavía estaba hablando cuando una nube luminosa 
los cubrió con su sombra y una voz desde la nube decía: 
«Este es mi Hijo, el amado, en quien me complazco. 
Escuchadlo».

Al oírlo, los discípulos cayeron de bruces, llenos 
de espanto. Jesús se acercó y, tocándolos, les dijo: 
«Levantaos, no temáis».

Al alzar los ojos, no vieron a nadie más que a Jesús, 
solo. Cuando bajaban del monte, Jesús les mandó: «No 
contéis a nadie la visión hasta que el Hijo del hombre 
resucite de entre los muertos».

Salmo Responsorial: El Señor reina, Altísimo sobre 
toda la tierra.

La Transfiguración del Señor nos invita a 
escuchar, a contemplar, a experimentar. 

Escuchar al Padre es el gran reto que tenemos en nuestro 
tiempo y en nuestra sociedad. Entre tanto ruido, tantas 
otras voces que nos confunden, tantas otras opciones 
que se entrecruzan. También hoy, el Padre nos invita 
a escuchar al Hijo amado, al predilecto. Y hemos de 
escuchar para poder contemplar. No sólo el rostro glorioso 
de Jesús en la Transfiguración sino también su mismo 
rostro sufriente en Getsemaní, para mostrar al mundo 
que lo importante de nuestra vida culmina en Cristo, en 
el misterio de su Pasión, Muerte y gloriosa Resurrección. 
Cristo no disimuló la dimensión profética de su muerte, 
ni maquilló la misión que debía realizar, sino que nos 
enseñó a ser fieles y a escuchar, a discernir, la voluntad 
del Padre. Escuchar y contemplar para experimentar y 
conocer, para identificarnos con Él convirtiendo nuestra 
fe en un compromiso real de entrega y testimonio. Se 
tratará de asumir la invitación del Padre a «escuchar 
al Hijo amado» para poder ser verdaderos testigos.  La 
Iglesia ha de vivir en la continua escucha de la voz del Hijo 
de Dios, en el que reconoce a su Señor, convirtiéndose en 
anunciadora de su Buena Noticia de salvación entre todos 
los hombres. La Transfiguración del Señor nos invita a 
abrir los ojos del corazón al misterio de la luz de Dios que 
se halla presente en toda la historia de la salvación.

Transfigurados por Él
COMENTARIO

EVANGELIO Mt 17, 1-9

JOSÉ MANUEL FERRARY
PROFESOR CENTROS TEOLÓGICOS 

Domingo XIX Tiempo Ordinario Domingo XX Tiempo OrdinarioDomingo de la Transfiguración del Señor

AGOSTO

6
AGOSTO

13
AGOSTO

20
AGOSTO

27



Para que la piedad popular sea expresión sincera de la belleza de la vida cristiana 
y proclamación gozosa de que el Señor, compasivo y misericordioso, nos colma 
de gracia y de ternura, debemos recibir, cada día más, a María Santísima como 
Madre, tal como nos pidió Jesús en la cruz antes de entregar su último aliento.

 Responde al reto de la evangelización, socorriendo a nuestros contemporáneos 
con el bálsamo del Evangelio y no cediendo a la mundanización, quien pone su 
vida en manos de Nuestra Señora con creciente confianza. Con la Virgen María 
recibimos, custodiamos y transmitimos a Cristo, el Salvador.

De “María, Estrella de la Evangelización”
Carta pastoral de los Obispos del Sur de España

al cumplirse el 30º aniversario del viaje apostólico de
san Juan Pablo II a Sevilla y Huelva

Procesión de bajada de la Virgen de Gracia de Archidona  FRANCISCO PÁEZ ALMOHALLA


